

Respuesta al Papa:

## Favorables Reacciones a Carta de S.E.

- Diversos personeros consultados ayer por "El Mercurio" expresaron su respaldo a la idea presidencial de contribuir a consolidar la institucionalidad.
- Algunos, sin embargo, mostraron reserva, a la espera que los propósitos se plasmen en hechos que lleven a un diálogo concreto.

Reacciones en su mayoría de aprobación y apoyo a los términos en que fue redactada suscitó la carta de respuesta enviada por el Presidente de la República al Papa Juan Pablo II, y cuyo texto completo fue dado a conocer ayer.

"El Mercurio" recogió ayer un conjunto de opiniones de personeros ligados a instituciones representativas o a ex colectividades políticas en relación a los conceptos emitidos por el Primer Mandatario, general Augusto Pinochet, las cuales se entregan a continuación:

Julio Philippi, ex Canciller y actual asesor del Ministerio de Relaciones Exteriores: "Me parece muy buena, excelente, la respuesta del Presidente de la República. Además, encuentro muy claras y precisas las declaraciones del señor Arzobispo de Santiago, monseñor Juan Francisco Fresno, sobre esa misiva".

Sergio Gutiérrez, presidente del Colegio de Abogados: "Ante todo, me gustaría dejar en claro que respondo como ciudadano y como católico, y no como presidente del Colegio de Abogados."

"El Presidente ha contestado al Papa que otorga "máxima importancia" a la "utilización de vías eficaces para lograr un diálogo abierto, enfatizando que el logro de éste requiere "la buena disposición de todos los sectores".

"La referencia que enseguida hace a la Constitución y a la determinación de evitar la violencia y la subversión que sacuden a otros países debe interpretarse, a mi juicio, como una indicación de que aquellas "vías eficaces" deben encuadrarse dentro de la institucionalidad vigente, como asimismo, han de ser pacíficas."

"La exhortación papal fue dirigida (Continúa en la página A 10)



SE REHABILITO LA "U". — Wladimir Bigorra, zaguero lateral de Universidad de Chile, frena la entrada del puntero derecho Vicentello, de Deportes Arica, en el encuentro disputado ayer en el estadio Santa Laura, y que concluyó con una victoria por 3 tantos a 1 del conjunto universitario. El resultado le permitió a la "U" rehabilitarse de la derrota sufrida en la fecha anterior, ante Unión San Felipe.

### embajador

Ayer regresó al país el embajador José Miguel Barros, al finalizar su misión diplomática en Perú. (C 1)

### agricultores

Dirigentes del agro revisarán situación del sector el próximo 5 de agosto en Valdivia. (C 1)

### subsídios

Los Serviu entregarán desde hoy los formularios de postulación a 17 mil subsidios habitacionales. (C 1)

### panamá

Fuentes oficiales comunicaron ayer que en menos de dos semanas asumirá la jefatura de la Guardia Nacional panameña el recién ascendido a general de brigada, Manuel Antonio Noriega, un militar de conocida línea torrijista. (A 7)

### querrela

Administración provisional del intervenido Banco Internacional se desistirá de la querrela que había presentado contra el grupo Gómez Gallo. (B 1)

### puertos

Presidente de la Asociación de Exportadores...

Para Firmar Tratado de Paz:

M. MUÑOZ

## Favorables Reacciones a

(De la página A 1)

a todos los chilenos, no sólo al Gobierno, el cual, es innegable que ha dado, recientemente, numerosas muestras de querer abrir los cauces en cuestión.

"Como ha dicho monseñor Fresno, es preciso que todos los chilenos, incluyendo a aquellos que pertenecen a sectores de oposición, abramos nuestros corazones".

**Miguel Schweitzer S.**, presidente del Consejo de Estado, muy cortésmente se limitó a señalar que "no puedo opinar por el cargo que ostento".

**Patricio Aylwin**, ex senador: "Es poco frecuente que gobernantes se dirijan a Su Santidad para referirse a políticas internas de sus países.

"En todo caso, espero la concreción de estos buenos propósitos, ya que mientras no veamos en qué se van a traducir, no estaríamos en condiciones de emitir un juicio más preciso".

**Francisco Bulnes**, ex senador y ex embajador: "Me gustó mucho la carta del Presidente por lo que significa de

homenaje y acatamiento al llamado del Papa y también porque anuncia pasos o medidas importantes en materia de normalización institucional.

"Por eso la respuesta la encuentro muy significativa y auspiciosa".

**Rafael Agustín Gumucio**, ex senador: "Creo que en los hechos hay que probar las cosas. Si se abre un período de libertad en Chile este mensaje sería positivo. Si no ocurre así, serían sencillamente palabras".

**Jaime Guzmán**, miembro de la Comisión de Estudio de Leyes Orgánicas Constitucionales: "La carta me ha parecido trascendente, oportuna y auspiciosa.

"La estimo trascendente porque contiene una reafirmación precisa de que el Gobierno desea avanzar hacia una institucionalidad estable y eficiente, dentro de un sistema democrático de inspiración occidental y cristiana.

"Esta última definición es importante porque subraya el claro conte-

nido democrático del articulado permanente de la Constitución aprobada en 1980, en el sentido que la democracia tiene en todo Occidente, y descarta los majaderos intentos de ciertos sectores tendientes a desvirtuar lo anterior con fórmulas corporativistas, neo orgánicas u otras que de democráticas no tendrían más que la máscara.

"También estimo trascendente que se afirme que el Gobierno, a pesar de las dificultades internas y externas, está dispuesto a dar pasos decisivos en la consolidación de dicha institucionalidad, porque en la medida en que ello realmente se concrete de modo global y decidido, se vigorizaría la transición de modo significativo. Ello llenaría un vacío en la gestión gubernativa del último tiempo, que muchos hemos representado leal pero resueltamente en diversas oportunidades.

"Finalmente, considero que la carta es oportuna y auspiciosa, porque recoge el llamado papal y ofrece perspectivas que podrían ayudar al indispensable consenso mínimo tanto entre los partidarios democráticos del Gobierno

como entre éstos y los sectores de oposición moderados y sensatos".

**Hugo Zepeda Barrios**, ex presidente del Senado: "Su Santidad formuló su llamado invitando al diálogo, tanto al Gobierno como a todos los chilenos, con pleno conocimiento de la situación interna que vive el país y como un medio para pacificar los espíritus y terminar con la violencia y agresión.

"Se desvirtúa tan noble finalidad si se piensa que ese llamado tenía por objeto brindar la oportunidad para defender las posiciones del Gobierno y justificar así sus actuaciones".

**Pedro Ibáñez Ojeda**, ex senador: "Encuentro que es una respuesta muy hermosa y certera, que enaltece al Gobierno, y estoy cierto de que ella expresa el sentir de todos los chilenos".

**Enrique Krauss**, ex ministro: "En principio la carta refleja una actitud ciertamente positiva, si bien los términos no resuelven la urgente necesidad de diálogo. La comunicación demuestra, en primer término, que el Presidente de la República, respondiendo al llamado de Su Santidad, reconoce la necesidad de construir una

sociedad libre y sana en que se respete la dignidad del hombre.

"En segundo término, señala que el propósito final es dar pasos decisivos en la consolidación de la institucionalidad, lo que implica igualmente reconocer que no se ha alcanzado el objetivo del restablecimiento de la plena democracia.

"Establecidos estos antecedentes, que cabe reconocer como auspiciosos, el país debe esperar la concreción de los pasos que se anuncian, que es dable suponer se encararán frontal y urgentemente. Si así fuere, el llamado de Su Santidad habrá tenido eco auspicioso en el Gobierno, y estoy seguro lo tendrá en quienes disienten con él".

**Domingo Durán Neumann**, presidente de la Confederación de Productores Agrícolas: "No obstante ser hombre que no profesa la fe católica, creo profundamente en Dios, y estoy convencido de que el Papa Juan Pablo II es el más importante líder del mundo en el siglo XX.

Estoy, por eso, extremadamente agradecido al Sumo Pontífice, porque gracias a su oportuna mediación se evitó que el cono sur de América se manchara con sangre, y ahora, en este instante, porque en su notable sabiduría, ha llamado a Chile a intentar el camino del diálogo, el único que nos coloca equidistantes de la época de las cavernas.

"Celebro en la carta de Su Excelencia su firme decisión de emprender las acciones que sean necesarias para encuadrarlas en las altas inspiraciones del Santo Padre, y lograr de esta manera, aún con sacrificios y renunciamentos, alcanzar el camino democrático que se desea".

**Radomiro Tomić**, ex senador y ex candidato a la Presidencia: "Podrían comentarse varios aspectos de la carta del Mandatario chileno al Santo Padre, pero nos limitaremos a lo esencial.

"Se trata de un dilema de dos palabras: rectificar o ratificar.

"Si el Gobierno estuviera dispuesto patrióticamente a rectificar el esquema institucional y la conducción autoritaria impuestos al país antes y después de 1980, se abriría de inmediato una nueva perspectiva de consenso amplio y leal con los representantes adecuados de la mayoría nacional actualmente silenciada pero cada vez menos silenciosa.

"Uno puede estar seguro que es éste el espíritu del llamado del Santo Padre a los chilenos.

"Si, por el contrario, el régimen sigue resuelto a ratificar su propia visión de Chile y sus problemas y sus propias decisiones unilaterales, la carta del Mandatario chileno al Santo Padre no cambiará nada del presente ni del futuro del país.

Empresarios:

## Opiniones sobre Gestión De Cáceres en EE.UU.

Como "muy exitosa y trascendente, tomando en cuenta las actuales circunstancias porque atraviesa la economía del país", calificó el presidente de la Sociedad Nacional de Minería, SONAMI, Manuel Feliú, la gestión cumplida en el exterior por el Ministro de Hacienda, Carlos Cáceres, que significó la obtención para el país de un nuevo crédito ascendente a 1.300 millones de dólares.

El Secretario de Estado regresó en la mañana del sábado desde los Estados Unidos de Norteamérica, después de haber firmado el acuerdo con los bancos extranjeros acreedores. En esa misión fue acompañado por el presidente del Banco Central, Hernán Felipe Errázuriz.

Hoy lunes, Cáceres rendirá una amplia cuenta de su viaje al Presidente de la República, general Augusto Pinochet, en La Moneda.

### MEJORAMIENTO DE RESERVAS

"El Mercurio" requirió diversas consultas en relación a los resultados obtenidos por el país en el período de los últimos meses, al parecer muy notables sobre el régi-

### RECURSOS YA CONTEMPLADOS

**Jorge Fontaine**, presidente de la Confederación de la Producción y del Comercio: Respecto al crédito concedido a Chile, precisó que "estos recursos ya estaban contemplados en los programas que se están llevando a cabo en Obras Públicas, Vivienda y otros sectores, y los cuales, se ha dicho, van a producir una reactivación".

"Es muy bueno que se pueda contar, ahora, con plena seguridad, con estos fondos".

Reveló compartir la preocupación del Ministro de Hacienda respecto a que una eventual alza en las tasas de interés del mercado internacional, así como algunos problemas que podrían tener los productos de exportación latinoamericanos, originaría una mayor complicación. "Ojalá que esto no ocurra".

Sobre la consulta planteada al Ministro respecto a si Chile podría salirse del acuerdo suscrito con el FMI, a lo cual Cáceres respondió que sería una complicación. "Ojalá que esto no ocurra".

# Miami N.York

## 5 veces por semana

DE SER

Cine en español y cocktails